

LVI LEGISLATURA



CAMARA DE DIPUTADOS

OFICIALIA MAYOR

DIRECCION GENERAL DE PERSONAL

**Inscríbese
con
Letras
de
ORO...**

INSCRIPCIONES CON LETRAS DE ORO EN LA CAMARA DE DIPUTADOS

I

“**Inscríbese con Letras de Oro. . .**” es la frase contenida en los decretos con los que la nación, a través de sus representantes, ha rendido homenaje a quienes han contribuido en la construcción de nuestra patria.

En los muros de honor del Salón de Sesiones de la Cámara de Diputados, han sido inscritos 53 nombres de héroes nacionales y personalidades distinguidas del país, nueve leyendas que honran a grupos determinados y dos apotegmas.

Con el propósito de que la trascendencia de sus actos, pensamientos y ejemplos, permanezca vigente en los trabajadores de la Cámara de Diputados, se habrá de elaborar una serie de folletos que contendrán breves reseñas biográficas y notas sintetizadas de los acontecimientos históricos; asimismo, las fechas y textos de los decretos de promulgación de cada una de las inscripciones. Estos folletos serán distribuidos de conformidad a un calendario cívico.

La serie “**Inscripciones con Letras de Oro**” inicia con las biografías de cuatro figuras fundamentales de la Revolución mexicana: Francisco I. Madero, Venustiano Carranza, Emiliano Zapata y Francisco Villa.

Diario Oficial. 14 de octubre de 1925.

“El Congreso de los Estados Unidos Mexicanos, decreta:

ARTICULO PRIMERO. Se declara Benemérito de la Patria al C. Francisco I. Madero.

ARTICULO SEGUNDO. El nombre de Francisco I. Madero, se fijará con letras de oro en el Salón de sesiones del Congreso de la Unión”.

Francisco I. Madero

Nació el 30 de octubre de 1873 en la hacienda del Rosario, en Parras, Coah., en el seno de una de las familias más acaudaladas de la República. Sus padres fueron Francisco Madero Hernández y Mercedes González Treviño, Madero estudió en el Colegio de San Juan, en Saltillo, posteriormente en Estados Unidos y finalmente hizo estudios en la Escuela de Altos Estudios Comerciales, en Francia.

En el año de 1906 inició sus actividades políticas con la fundación del Club Democrático Benito Juárez, para participar en las elecciones a gobernador, creó después el Partido Nacional Democrático con el principio de la “No Reección” como bandera, lo cual le permitió acercarse a grupos opositoristas de la capital. En 1908 escribió “La Sucesión Presidencial en 1910” en el cual hizo un estudio sumamente crítico de la situación política mexicana, por la perpetuación del general Díaz en el poder, planteando la necesidad de la participación del pueblo en las elecciones para dar una salida democrática a la dictadura porfirista; a la publicación de este libro, se incrementó su comunicación con distinguidas personalidades de todo el país.

Para 1909 fundó bajo el lema de “Sufragio Efectivo. No Reección” el Centro Antirreeleccionista en el cual participaban entre otros José Vasconcelos, Emilio Vázquez Gómez, Roque Estrada, Filomeno Mata y Luis Cabrera. Madero fue comisionado por el Centro Antirreeleccionista para recorrer el país en gira propagandística con el objeto de estimular la educación cívica del pueblo (durante esta gira, Madero conoció a José María Pino Suárez).

En abril de 1910 tuvo lugar en la ciudad de México la Convención Nacional Independiente, con la participación conjunta de los partidos Nacional Antirreeleccionista y Nacional Democrático y como resultado de ella se determinó presentar a Madero y al doctor Francisco Vázquez Gómez, como candidatos para la Presidencia y vicepresidencia del país, respectivamente. En mayo de ese año Madero inició su campaña electoral por diversos estados de la República, durante la cual conoció entre otros a Aquiles Serdán, despertando cada vez mayores simpatías para la causa opositora al régimen del general Díaz, mediante la participación ciudadana en las elecciones y no por la violencia. El gobierno, alarmado ante este panorama, decidió actuar aprehendiendo, en el mes de junio, a Madero, en la ciudad de Monterrey bajo los cargos de ultraje a la autoridad y de intento de rebeldía, trasladándolo a San Luis Potosí. Al cabo de un mes obtuvo la libertad caucional, pero con el deber de permanecer en la ciudad.

En junio y julio se efectuaron las elecciones y en el mes de septiembre se anunció la elección de Porfirio Díaz, como presidente y Ramón Corral, como vicepresidente.

En virtud de ello, Madero convino en lanzarse a la insurrección y en octubre proclamó el Plan de San Luis Potosí, en el cual se declaraban ilegítimas las elecciones, que por tal motivo la Presidencia de la República había quedado sin gobernantes legítimos, que Madero asumía provisionalmente la Presidencia mientras se designaba, conforme a la ley, a las nuevas autoridades y señalando el día 20 de noviembre como la fecha para que todas las poblaciones se levantasen en armas para arrojar del poder a los "usurpadores".

El movimiento revolucionario fue desencadenándose paulatinamente a partir de los estados de Puebla, Chihuahua, Veracruz, San Luis Potosí, Coahuila y Sinaloa, a los que posteriormente fueron sumándose grupos armados de los estados de Morelos, Guerrero y Zacatecas. Cada día, las fuerzas revolucionarias crecían en número y se intensificaban sus combates. En los primeros días de mayo de 1911, Madero encabezó un ataque a Ciudad Juárez, las fuerzas estaban al mando de Pascual Orozco, Francisco Villa y otros, tras un arduo combate obtuvieron la rendición de las fuerzas porfiristas. En esa ciudad, Madero nombró un primer gabinete. El día 23 de mayo se firmaron los Tratados de Ciudad Juárez, entre

delegados porfiristas y revolucionarios, en dichos tratados se consignó que Díaz y Corral estaban dispuestos a renunciar y que el ministro de Relaciones, Francisco León de la Barra, se encargaría provisionalmente de la Presidencia; que se convocaría a nuevas elecciones, el cese de las hostilidades, el licenciamiento del ejército revolucionario y la renuncia de Madero a la Presidencia provisional que había asumido de acuerdo al Plan de San Luis. La renuncia del general Díaz se produjo el 25 de mayo y al día siguiente tomó posesión León de la Barra. Madero llegó a la ciudad de México el 7 de junio de 1911 en medio del júbilo popular. Se formó entonces el Partido Constitucional Progresista, el cual postuló a Madero y a Pino Suárez para la presidencia y vicepresidencia de la República.

Las nuevas elecciones se efectuaron el 15 de octubre con el triunfo de Madero y Pino Suárez, quienes tomaron posesión de sus cargos el 6 de noviembre de 1911. Sin embargo, desde el inicio de la gestión maderista hubo levantamientos y sublevaciones en su contra, siendo los principales:

- Los zapatistas agraviados por la represión ejercida en su contra por el gobierno de León de la Barra, por no acatar el desarme de tropas hasta en tanto se procediera al reparto de tierras, el 28 de noviembre de 1911 proclamaron el Plan de Ayala y desconocieron a Madero.
- Bernardo Reyes lanzó en el mismo mes una proclama subversiva y al mes siguiente se levantó en armas, pero al no conseguir adeptos para su causa se entregó a las autoridades y fue recluido en la prisión de Santiago Tlaltelolco.
- A principios de 1912, Emilio y Francisco Vázquez Gómez, se pronunciaron y con la guarnición de Ciudad Juárez, formaron una junta revolucionaria y desconocieron a Madero. El gobierno encargó la represión de esta revuelta a Pascual Orozco, quien acabó sublevándose en marzo de ese año y a su vez fue enviado a combatirlo José González Salas y al fallar éste, se envió a Victoriano Huerta al mando de la División del Norte, cuyos poderosos efectivos liquidaron a las fuerzas orozquistas.
- En octubre de 1912 se sublevó en Veracruz el general Félix Díaz (sobrino de Porfirio Díaz), esta sublevación fue sofocada por el general Joaquín Beltrán. Díaz fue

sentenciado a muerte, sin embargo, Madero le conmutó la sentencia y fue recluido en la Penitenciaría de México.

En enero de 1913, los miembros del Bloque Liberador Renovador, pidieron a Madero que se diera atención a los revolucionarios en las oficinas públicas, donde eran menospreciados. Asimismo, que se pusiera límite a la procacidad de la prensa, la cual diariamente hacía a Madero objeto de censuras, ataques y burlas. Estos reclamos no llegaron a ser atendidos porque se desencadenaron los sucesos de la Decena Trágica.

El 9 de febrero de 1913, en la ciudad de México, los generales Manuel Mondragón y Gregorio Ruiz, se sublevaron contra el gobierno de Madero, con el apoyo de tres regimientos de caballería y uno de artillería, entre otros. Liberaron a Bernardo Reyes y a Félix Díaz. Reyes se puso al mando de los insurrectos y trataron de deponer a Madero. Reyes fue muerto frente al Palacio Nacional por la Guardia de Madero al mando del general Lauro Villar y el general Ruiz fue fusilado, pero Díaz y Mondragón se apoderaron de La Ciudadela, Madero nombró comandante de la plaza al general Victoriano Huerta en sustitución de Villar quien había sido herido en combate. Huerta traicionó a Madero, poniéndose de acuerdo con los sublevados y lo engañó fingiéndole lealtad. Las sangrientas hostilidades continuaron hasta el 18 de febrero cuando las fuerzas del general Aureliano Blanquet, allanaron el salón de Palacio donde se encontraba Madero con sus ministros, los ayudantes de Madero lograron rechazar a la tropa, pero al pretender salir Madero y Pino Suárez, fueron aprehendidos y puestos presos en la intendencia de Palacio Nacional.

En la embajada de Estados Unidos, Victoriano Huerta y Félix Díaz celebraron el "Pacto de la Embajada" también conocido como de La Ciudadela, por el cual se desconoció a Madero, se convino confiar a Huerta el gobierno provisional, se negoció el nuevo gabinete y se tomó nota que Félix Díaz lanzaría su candidatura a la Presidencia en cuanto se convocase a elecciones.

El 19 de febrero, Madero y Pino Suárez fueron obligados a presentar sus renunciaciones recibiendo la promesa de que se les respetaría la vida y se les permitiría salir del país en compañía de sus familiares. Ese mismo día, por ministerio de ley, asumió el poder Pedro Lascuráin, quien había fungido como Secretario de Relaciones,

pero sólo el tiempo necesario para nombrar a Huerta ministro de Gobernación y declinar su cargo. Inmediatamente Huerta entró a desempeñar el cargo presidencial.

Madero y Pino Suárez continuaban presos en la intendencia del Palacio, el día 22 en la noche, cuando ya el ministro plenipotenciario de Cuba, Manuel Márquez Sterling, tenía prevenido un barco en Veracruz para que se exiliaran, los mandatarios depuestos fueron sacados de Palacio para ser trasladados a la penitenciaría del Distrito por un grupo de soldados al mando del cabo de rurales Francisco Cárdenas y del teniente Rafael Pimienta y llevados a un costado de la penitenciaría donde fueron asesinados a balazos.

Diario Oficial. 2 de octubre de 1931.

Decreto del H. Congreso de la Unión.

"ARTICULO UNICO. Inscríbase con letras de oro en el recinto de la Representación Nacional, los nombres de los extintos revolucionarios CC. Venustiano Carranza y Emiliano Zapata".

Venustiano Carranza

Nació en Cuatro Ciénegas, Coah., (hoy de Carranza), el 29 de diciembre de 1859, fueron sus padres el coronel Jesús Carranza y María de Jesús Garza, hizo sus primeros estudios en Saltillo, en 1874 se inscribió en la Escuela Nacional Preparatoria, de la ciudad de México.

Inició su carrera política al ser electo presidente municipal de Cuatro Ciénegas. Se opuso a la reelección del gobernador de Coahuila, fue diputado local, senador de la República y gobernador interino de Coahuila. Afiliado al maderismo, formó parte, como Secretario de Guerra y Marina, del gabinete provisional que formó Madero en Ciudad Juárez (1911). Al asumir éste la Presidencia, Carranza fue electo gobernador de su entidad.

En 1913 después del asesinato de Madero y Pino Suárez, convocó enseguida a una sesión extraordinaria del congreso local y los diputados desconocieron al usurpador y concedieron a Carranza facultades para coadyuvar al establecimiento del orden legal en la República. El 26 de marzo proclamó el llamado "Plan de Guadalupe" en el cual se desconocía a Victoriano

Huerta como Presidente y a los poderes Legislativo y Judicial, la creación del Ejército Constitucionalista y el nombramiento de Carranza como Primer Jefe, quien se encargaría interinamente de la Presidencia al ocupar la capital del país y convocaría a elecciones generales en cuanto se hubiera consolidado la paz.

Como Primer Jefe del Ejército Constitucionalista, Carranza se lanzó a la lucha armada. En Hermosillo estableció su gobierno (septiembre de 1913), formó su gabinete y continuó en campaña. En abril de 1914 instaló su gobierno en Chihuahua y empezaron sus fricciones con el general Francisco Villa, jefe de la División del Norte, que culminaron con el primer rompimiento entre ambos caudillos en junio de ese año. Para esas fechas, se combatía en buena parte del territorio nacional, de tal manera que el 15 de julio de 1914, Huerta renunció a la Presidencia y se hizo cargo del Poder Ejecutivo el Lic. Francisco Carvajal.

En el mes de agosto se firmaron los Convenios de Teoloyucan, en virtud de los cuales las tropas oficiales fueron disueltas. Carranza entró a la capital de la República en medio del entusiasmo popular; rehusó el título de presidente interino y conservó el de Primer Jefe, ahora encargado del Poder Ejecutivo de la Unión. En virtud de que la Convención de Gobernadores y Generales Revolucionarios, convocada por el propio Carranza, nombró presidente provisional al general Eulalio Gutiérrez, Carranza desconoció a la convención, ofreciendo entregar el poder al mandatario designado, siempre y cuando los generales Villa y Zapata renunciaran a sus respectivas jefaturas militares y a toda pretensión a puestos públicos. Desatendido este ofrecimiento, los carrancistas evacuaron la ciudad de México, a finales de noviembre, con rumbo a Veracruz, donde Carranza instaló su gobierno al mismo tiempo que en la ciudad de México, lo hacía Eulalio Gutiérrez. En virtud de las nuevas circunstancias, Carranza adicionó el Plan de Guadalupe para que el pueblo conociera con toda precisión los fines militares y los principios políticos y sociales del constitucionalismo y nombró al general Obregón, comandante del Ejército de Operaciones, encargado de batir a los convencionistas en una campaña que abarcó desde diciembre de 1914 hasta noviembre de 1915 con la rendición de la División del Norte y la desaparición del gobierno de la convención.

La administración constitucionalista pasó de Veracruz a la ciudad de México y posteriormente, en enero de 1916, Carranza fijó la residencia del Poder Ejecutivo en Querétaro, donde anunció que llevaría a cabo las reformas que el país necesitaba y por las cuales había luchado el pueblo. En abril cambió la sede del gobierno nacional a la ciudad de México e incrementó la campaña contra los zapatistas hasta que en junio de ese año el Ejército Libertador del Sur tuvo que dispersarse en guerrillas.

En el mes de septiembre, Carranza convocó a un Congreso Constituyente para que por su conducto la nación entera expresara su voluntad. Los comicios se celebraron en octubre y el primero de diciembre Carranza inauguró las sesiones del Congreso e hizo entrega a los legisladores del proyecto de reformas, el 31 de enero de 1917 clausuró la Asamblea y el 5 de febrero promulgó la nueva Carta Magna, con lo cual volvió la nación al orden constitucional. Posteriormente convocó a elecciones federales para Presidente de la República, diputados y senadores, en marzo se celebraron los comicios y el 15 de abril se instaló la XXVII Legislatura del H. Congreso de la Unión y el primero de mayo el propio Carranza, cuya candidatura fue postulada por el Partido Liberal Constitucionalista, tomó posesión de la Presidencia

De este periodo presidencial cabe destacar: la liquidación de los bancos nacionales para crear el Banco de México, único autorizado para emitir el papel moneda que instituyera, reorganizó al Ejército en la Secretaría de Guerra y Marina, quebrantó a los caciques con la creación de las comisiones agraria nacional y locales, inició la protección de las riquezas naturales, especialmente el petróleo, preparando la adjudicación del mismo en favor de los mexicanos, obligó a los extranjeros a sujetarse a las leyes de México cuando establecieran dentro del país su residencia y sus negocios, renunciando a la protección de sus gobiernos para sus concesiones, creó la Escuela Nacional de Veterinaria, el Museo de Historia Natural y la Secretaría de Industria y Comercio.

Pese a sus reiterados esfuerzos no logró pacificar totalmente al país ya que varios caudillos continuaron sublevados contra su gobierno y la agitación política por la elección presidencial, prevista para julio de 1920, culminó en abril de 1920 con una rebelión armada en Sonora y con la proclama del Plan de Agua Prieta, por el cual

se desconocía a Carranza, quien abandonó, en el mes de mayo la ciudad de México, perseguido por los aguaprietistas y fue asesinado el 21 de mayo de 1920 por los soldados del general Rodolfo Herrero, en Tlaxcalatongo, Puebla.

Emiliano Zapata

Nació el 8 de agosto de 1879, en San Miguel de Aneneuilco, Mor., de familia campesina tuvo instrucción muy elemental. En marzo de 1911, se lanzó a la lucha revolucionaria con un grupo de campesinos, el cual fue creciendo en número hasta convertirse en un pequeño ejército, al mando de Pablo Torres Burgos. Tras la toma de Tlaquiltenango y Jojutla, murió Torres Burgos y Zapata asumió la jefatura de la Revolución en el Sur. Se apoderó de Yautepec, Cuautla y Cuernavaca y siguió en campaña contra las fuerzas federales aún después de la caída del Presidente Díaz. El Presidente León de la Barra envió a Victoriano Huerta a combatirlo. Madero conversó con el Caudillo en agosto de 1911 para persuadirlo que licenciara las tropas, con el compromiso de nombrar autoridades revolucionarias en el Estado de Morelos, pero el Gobierno Federal lejos de hacerlo, reiteró las órdenes de combatirlos para imponer la paz. Zapata con sus fuerzas casi aniquiladas, se retiró a los límites con Guerrero, rehizo su ejército y para el mes de octubre amenazaba al Distrito Federal. Zapata volvió a entrevistarse con Madero, ya siendo este Presidente de la República, pero sin llegar a ningún acuerdo, por lo cual Zapata regresó a la guerrilla y el 25 de noviembre de 1911 lanzó el Plan de Ayala, en el cual plasmó sus ideas agraristas. Cuando Victoriano Huerta usurpó el poder, Zapata, en mayo de 1913, lo declaró indigno de estar en la Presidencia y se exacerbó la persecución en su contra. En 1914, formado el Ejército Libertador del Centro y del Sur, Zapata controlaba todo el Estado de Morelos y había extendido su influencia a otras entidades. Derrotado Huerta, los carrancistas cortaron el paso de los zapatistas hacia el Distrito Federal, cuando ya se encontraban en las inmediaciones de Milpa Alta. Carranza rechazó las pretensiones agrarias de Zapata y éste entró en contacto con Francisco Villa. Sus representantes en la Convención de Aguascalientes desconocieron al Primer Jefe, reiniciando las hostilidades.

En 1916, el gobierno de Carranza, ya instalado en la ciudad de México, organizó una poderosa ofensiva dirigida por el general Pablo González, quien en el mes de mayo recuperó casi todas las poblaciones que estaban en poder de los zapatistas; sin embargo, para fines de ese año los constitucionalistas empezaron a evacuar el Estado de Morelos, diezmados por el paludismo y las guerrillas, de tal suerte que los zapatistas pudieron recuperar algunas poblaciones a principios de 1917. Entonces Zapata expidió la Ley Administrativa General para el Estado y se reinició la producción, se abrieron escuelas, mientras continuaba en la periferia la actividad guerrillera. Una vez promulgada la Constitución y celebradas las elecciones, Carranza asumió la Presidencia de la República y se propuso acabar con el zapatismo, para octubre de 1918, Zapata era nuevamente un fugitivo. En enero de 1919, publicó un manifiesto culpando a Carranza de todos los males que padecía el país; y el 10 de abril fué asesinado en Chinameca, por una escolta comandada por Jesús Guajardo, quien había simulado pasarse a sus filas.

Diario Oficial. 23 de noviembre de 1966.

“El Congreso de los Estados Unidos Mexicanos, decreta:

ARTICULO UNICO. Inscríbase con letras de oro en los muros del Salón de Sesiones de la Cámara de Diputados del H. Congreso de la Unión, el nombre del General Francisco Villa”

Francisco Villa

Nació el 5 de junio de 1878, en Río Grande, municipio de San Juan del Río, Dgo.; fue hijo de Agustín Arango y Micaela Arámbula. Su verdadero nombre fue Doroteo Arango. A la muerte de su padre, se hizo cargo de la familia, primero trabajó como leñador, luego se dedicó al comercio, lo cual le permitió conocer las regiones aledañas a Durango y posteriormente trabajó como medianero en la Hacienda de Gogojito. En 1894, uno de los dueños de la hacienda atentó contra una de sus hermanas y en un arranque de ira, Villa tomó una pistola y disparó contra el hacendado hiriéndolo en una pierna. Se dio a la fuga, se convirtió en proscrito y cambió su

nombre por el de Francisco Villa. Prófufo, Villa se dedicó a robar ganado y poco después al separarse de un grupo de bandoleros, se empleó en trabajos diversos pero, perseguido por la policía local se internó en la sierra.

Por ese tiempo conoció a Abraham González, quien lo invitó a incorporarse al movimiento maderista. En los años de 1910 y 1911, libró junto con Pascual Orozco, algunos combates en San Andrés, Santa Isabel y el asalto a Ciudad Juárez.

En 1912, tomó nuevamente las armas para combatir el levantamiento de Pascual Orozco. A las ordenes de Victoriano Huerta, participó en las batallas de Tlahualilo, Conejo, Escalón y Rellano; tuvo diferencias con Huerta y éste intentó ejecutarlo, pero gracias a la intercesión de Madero fue enviado a la ciudad de México y recluido en la prisión militar de Santiago Tlaltelolco de la cual se fugó y llegó a El Paso, Tex., donde se mantuvo hasta que el asesinato de Madero y posteriormente el de Abraham González, lo decidieron a unirse al movimiento constitucionalista. A partir de 1913 y hasta 1914, corresponde su participación sobresaliente como Jefe de la División del Norte en las siguientes batallas: Tierra Blanca, segunda toma de Torreón, San Pedro de las Colonias, Paredón y Zacatecas. Estos encuentros, desastrosos para los federales, determinaron en buena parte la caída del gobierno de Huerta. A finales de 1913, los jefes de las brigadas de la División del Norte acordaron nombrar a Villa como gobernador provisional del Estado Libre y Soberano de Chihuahua, de tal manera que Villa asumió las funciones federales en materia de telégrafos y ferrocarriles, instaló una estación inalámbrica en las torres de la catedral (la primera en la frontera mexicana), abarató los precios del frijol, el maíz y la carne, imprimió billetes y acuñó monedas de plata y plasmó su pensamiento social en los decretos relativos al establecimiento del Banco del Estado y a la confiscación de bienes, la Ley Agraria que contenía un principio de autonomía para Chihuahua y el deseo manifiesto de crear la pequeña propiedad. Después de que Villa tomó la plaza de Zacatecas (junio de 1914), sin la aprobación de Carranza, las relaciones entre ambos empezaron a deteriorarse.

En la convención de Aguascalientes, Villa desconoció a Carranza y firmó con Emiliano Zapata el pacto de Xochimilco (diciembre de 1914), por el cual aceptó el Plan de Ayala en lo relativo al reparto de tierras, y am-

bos contrajeron el compromiso de elevar a la Presidencia de la República a un civil identificado con la Revolución.

Esto motivó el enfrentamiento armado entre Carranza, a través de Alvaro Obregón, y Villa, que culminó con su derrota en Celaya. A partir de entonces y hasta 1920, Villa se dedicó a la lucha guerrillera, atacando incluso en territorio norteamericano la ciudad fronteriza de Columbus, lo cual provocó la persecución del Ejército de Estados Unidos, al mando del general Pershing, en territorio nacional (expedición punitiva), el cual nunca logró atraparlo pero provocando un conflicto diplomático. A la muerte de Carranza, Villa aceptó concertar la paz con el Presidente Adolfo de la Huerta y se retiró a la vida civil con sus mejores compañeros de campaña a Canutillo, Dgo., en una colonia militar a la cual Villa dedicó esfuerzo y dinero; compró maquinaria para cultivar la tierra, construyó una escuela, edificó casas para los empleados y campesinos e introdujo los servicios de correo y telégrafo.

El 20 de julio de 1923, durante un viaje en automóvil a Chihuahua, Villa fue asaliado y asesinado en Hidalgo del Parral

1000

1000

